

Editorial

Hacia los 70 años de la Sociedad Venezolana de Microbiología

“Amigos míos, aún no es tarde para hallar un nuevo mundo, mantengo el propósito de ir más allá del ocaso. Es cierto, no tenemos la misma fuerza que en los viejos días movía cielo y tierra, somos lo que somos, hombres de idéntico temple en corazones heroicos, débiles por el tiempo, más fuertes por voluntad para luchar, hallar, descubrir y no rendirse.”

Alfred Lord Tennyson

(De la película La Sociedad de los Poetas Muertos)

El 14 de abril de 2023 la Sociedad Venezolana de Microbiología (SVM) cumplirá 70 años. Pero, ¿Qué significa cumplir 70 años? ¿Qué significa este logro para nuestra sociedad? Los cumpleaños representan un momento perfecto y especial, para recordar y realizar un necesario ejercicio de reflexión sobre cómo ha sido el quehacer de la sociedad durante este septenio. En el año 1953 un grupo de destacados profesionales de medicina, farmacia, agronomía, ciencias veterinarias y técnicos microbiólogos, reunidos en el Instituto Nacional de Higiene “Rafael Rangel”, promovieron la fundación de la SVM, con el objetivo de *“levantar el espíritu científico y contribuir al progreso de la enseñanza de la microbiología en Venezuela mediante la agrupación de los profesionales y especialistas en las diferentes áreas de la microbiología”*.

La SVM es una sociedad de profesionales multidisciplinarios con dilatada formación científica y académica, autónoma, de carácter exclusivamente científico y tecnológico, sin fines de lucro, con personalidad jurídica, que tiene por objeto fomentar y difundir la investigación científica y tecnológica, la enseñanza, el aprendizaje y el asesoramiento en microbiología, enmarcado en un contexto ético, para contribuir al bienestar de los venezolanos y la humanidad.

Una forma de contribuir a estos objetivos es mediante la edición de una revista científica que la represente y a su vez le permita darse a conocer ante la comunidad científica. Es por ello que la SVM cuenta con su propio órgano de divulgación científica, la Revista de la Sociedad Venezolana de Microbiología (RSVM), una publicación semestral destinada a la difusión amplia de trabajos de investigación de las distintas áreas de la microbiología y de sus aplicaciones, encaminada el próximo año hacia sus 43 años, que además sirve de enlace e intercambio entre los microbiólogos de Venezuela, América Latina, el Caribe y el resto del mundo.

Como hemos dicho en otros editoriales, mantener nuestra sociedad científica activa, así como nuestra revista, no ha sido tarea fácil los últimos años. La situación política, social y económica de nuestro país, sumada a la insuficiente dotación presupuestaria destinada a los centros de salud pública, así como a las actividades de docencia, investigación y extensión de las universidades, ha ocasionado que muchos de nuestros miembros hayan tenido que emigrar buscando nuevas oportunidades, dejando atrás los hospitales, las cátedras y los laboratorios de investigación en microbiología sin talento humano y sin generación de relevo. Particularmente, la pandemia de la COVID-19 dejó al descubierto aún más nuestra vulnerabilidad, al agudizarse la situación de los miembros que permanecemos en el país.

Todas las etapas históricas comienzan y terminan cuando se producen acontecimientos importantes. Nuestra sociedad, próxima a cumplir 70 años, ha atravesado varias etapas, y, en esta necesaria reflexión, mirar atrás y entender nuestro pasado, nos ayudará a entender el presente y visualizar nuestro futuro. En este sentido, los miembros de la SVM, tanto fuera como dentro de nuestras fronteras, estamos dispuestos a trabajar, con compromiso, responsabilidad, seriedad y coherencia, para conservar el prestigio de nuestra sociedad y nuestra revista, ganados a pulso, con constancia y dedicación. Hoy más que nunca es necesario, no sólo recuperar los espacios, sino la alegría y el gusto de trabajar unidos, buscando las soluciones adecuadas en pro del logro de estos objetivos.

Para celebrar este cumpleaños, la SVM ha elaborado una hoja de ruta que incluye realizar eventos científicos itinerantes, todos ellos enmarcados en la conmemoración de los 70 años, que contarán con el apoyo de los miembros que permanecen en los departamentos de microbiología de nuestras universidades, de los miembros que se encuentran en la diáspora y de las alianzas estratégicas con el Centro de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad Central de Venezuela (CDCH-UCV), SOS Telemedicina de la UCV, empresas privadas y la *American Society for Microbiology*, entre otras. Por su parte, la RSVM editará un número especial dedicado a la historia de la SVM y de sus microbiólogos más destacados. Tenemos fe de que la organización de estas actividades asegurará la permanencia de nuestra sociedad y de nuestra revista en el tiempo, para recuperar el sitio de honor que merece como una de las sociedades científicas más antiguas de nuestro país.

Quizás cumplir 70 años signifique que la SVM y su revista se encuentren en la etapa crucial de mantener sus propósitos, de continuar trabajando y preparando el terreno para anticipar las nuevas etapas que están por venir. Quizás cumplir 70 años no signifique juventud, sino que apenas estamos comenzando... no sería la primera vez que después de una etapa difícil nos levantemos de las cenizas, como el Ave Fénix. Quizás cumplir 70 años signifique que, aunque en estos momentos no tengamos la misma fuerza que en otros tiempos, seguimos siendo lo que somos, microbiólogos con temple y corazón, más fuertes para seguir adelante sin rendirse; quizás signifique paciencia y determinación.

María Mercedes Panizo
Comisión Editora

mmpanizo@gmail.com